



ただしたわけでござりますけれども、そのときに藤山長官も御承知でありました。電源のほうの開発促進法によつて、電源はおもに重点的に施策されていく。しかし電源以外の国土開発については一向に予算措置も熱意がない。こういう状態があつたことは、これはもう藤山さん、その当時は電源関係のほうに御熱心だったかしりませんけれども、そういつた経緯があるわけですね。特に政府が国土開発に熱意が足らなかつたというばかりでなくして、その機構の上についても非常に熱意がないではないかというような点が十分あります。というのは、おそらく藤山さん……今日まで大臣が何人おかわりになつたか、主管大臣が。これは内閣がおかわりになるたびにかわるのだからいいけれども、それを所管しているところの企画庁内の開発計画の方々が、どういう任期の状態で仕事をなさるわけです。ということを御検討になつたことがありますかどうですか。この点、現在の開発局長は非常に就任以来全国国士開発計画に対しましても熱意を持って、先ほど言われたように一応の素案はできた、閣議決定はなされた。なされではおるけれども、しかし、それが審議会にかかるて具体的な各省の実施計画となつて現われることが、はたしていつの間にできるかという問題です。と同時に、私は先ほど言つたようにもうすでにブロック的な審議会というものがたくさんできてしまつた。こういった場合のときに、一貫して全國的なプランの上に立つておりまつす。地方ブロック的な開発というものが

状必ずしもそういうふうになつておなりません以上は、その関連を今後十分に密にしながら企画庁としては全体の総合開発なり主張を貫徹しますように、日本の経済力を総合的に高めていけるようにならぬと考へております。そういう意味において今後十分な关心を持たながら運営をいたして参るつもりでござります。

○内村清次君 この問題は、私たちはこの法律に従つた審議会の委員でもありますからして、そのきめられました委員会の席上でも十分ひとつその特定の地域の問題につきましても、それと全国国土開発の関連性につきましても、十分長官に私はお伺いしたいと思います。先ほど言いましたように、この審議会自体さえもひとつ曲りかどにきておりはしないかという点を私といたしましては痛感されてゐるのであります。で、この点は深くひとつ長官も期待のできますよろしく知識を深めておつていただきたいと思うのです。

先ほど言いましたように、国土総合開発の中におきまして、今回の二法案すでに予定されておりますところの利根川の開発、こういう問題と関連いたしまして昭和三十一年に制定されたところの首都圈整備法に基つくところの首都圈整備計画といふものは、もうすでに今日の状況ではあるいは改定をなければならない、法律自体に相当これを変えないと、現在の過大都市であるところの首都圏といふものが、今後都市の立地条件として不合理な点があるということは、これはもう政府自身

にも十分認められておるわけです。それ  
にかかわらず、今回この利根川の水系  
の開発という問題が、水公団を設置さ  
れる問題の一環として計画されてお  
る。こうなつてきますと、一体この  
首都圏の整備法というものはどうなつ  
ていくか、いわゆる首都圏の今後の計  
画というものはどうなつていくかとい  
うことがまずやはりこれは明らかにせ  
られない、この第一に着手されよう  
とするところの利根川の開発が大きな  
問題となつてきやしないかと思うので  
すが、これについて長官はどういうう  
見を持つておられますか。

大都市から救うかというような問題との点はやはり首都圏の方面において十分な御計画を願わなければならぬと願いますが、われわれの、ねらいとしていまは、さしあたり現状及び将来における水の円滑な供給という問題として取り上げておる次第でございます。

○内村清次君　ただいま長官の御答弁の要旨を聞きますると、この二法案を通じて流れておるところの目的といふものは、緊急な水不足に対するところの水の供給にあるというようなお話をございまするけれども、これはただちにこれを立案される上におきましては、ただいま申しましたように、これはあとでも質問申し上げますけれども、一貫して非常に都市形態において大きな変化が起きてくる、いわば過大都市的な形成というものが今後なされていただのだ。同時に――これが第一点でございますが、この首都圏の問題は、たゞ単にその東京の工業地帯、あるいはまた住民に対しても水の供給だけをするのではなく、またこの公団ができるのだというようなこと、それからまたさらにこの首都圏のほうはまた首都圏のほうで研究しておるからということだけでは私は満まされないと思うのですよ。この点からやはり今まで緊急に水不足に対してもそれを補給するんだ、工業を盛んにやるんだ、あるいはまた都民の給水を十分にするんだというばかりでは、私は法案の目的というものについて非常に一方において大きな都市的な変化をするんだ、あるいはまた都民の給水をとつて、直ちに法律を改正するもの

は改正していくんだと、そういう点まで話し合いがついておるかどうか、そ

○国務大臣(衛山愛一郎君) もちろん、首都圈整備に関して今日まで、あるいは今日以後問題になりますのは、おそらくこの首都圏の人口をある程度確保するに申しますか集中を排除して、そしてそこにいろいろ都市計画の上で計画されておりますが、ある程度衛星都市の計画その他もあるわけです。そういう面についても、むろんこの水公司ができましたときも、首都圏がそれを作られる場合に、われわれもこの水資源というものを十分に活用することとござりますから、今までの農業用水などを確保することはもちろん、そういう将来にわたっての首都圏整備に関する、たとえば衛星都市ができるような場合の水の供給というような問題については、一河川の水系を指定してそこでの水の合理的な利用をやろうということとでございますから、当然連絡をとつてこういう問題については考えて参らなければならぬ。ただ人口の疎開といふことにならうかと思います。

る所得倍増計画との関係でございまますけれども、もちろん池田内閣の所得倍増の計画というものは、もう今年度においてすでに大きな変更がなさざつた、政府のほうでは経済の行き過ぎなど、調整の段階だととう言つておらぬけれども、当初の成長率を考えても、今までしても、今日の問題あるいは次年度の問題を考えみましても、すでにこれは企画庁で御計画になりまとめて諸計画とは相当かけ離れた現象が今現われておるんだ。こういった情勢の中にはこの水資源の開発水系を見ましても、政府の計画をされておるところの水系を仄聞いたしますと、まず利根川、淀川、そして次には北九州関係の遠賀川、それから木曾川、吉野川、ういうような計画がなされておるところ私たちは聞いておるわけですが、吉野川を除きまして四河川といふのが、実にわが国の四大工業地帯と都市を指向しておることは、これもうすでに御承知のとおりです。これに対しまして公団の事業が、政府の管申し加えて、公団債の発行、こうやった次々と政府の手厚い保護がなされていくということになつて参りますと、地域的な格差といふものがその地域と相当かけ離れてくるようになります。そこにはないか、これは私は地域格差をなくすために、政府のほうでもいろいろの手を考えておられるようだ。またこの国会にも低開発地帯ですか、あるいはまだ工業地帯を設置するような法律案だととか、あるいはまだ未定されおるところの産業都市の建設といふような問題も考えられはいたし、ますけれども、直ちにこの公団が不足されるとそういう手厚いところを

保護のもとに過大都市というものが相当起きてくる。その上に国民の格差といふものは相当所得の上に現われてきやしないかという点が残されております。これに対してもどうやつた政策の手を打つていかれるか、あるいはまだどうやつたお考え方を持っておられるか、その点をひとつ明らかにしていただきたいと思います。

○内村清次君 私が質問しておるところの主眼点というものは、先ほど申しましたような水系が次々に公団によつて開発されていくと、こうなつてきます。すると、開発されたところの都市といふものは、これがまだ不足の水を補てんするばかりでなしに、あるいはまたその住民に対するところの飲料水の不足を補てんするばかりではないに、あるいはまだやはり周辺の農村地帯に対しても灌漑用水の問題も十分になつてくるとそうしてくると不足を補うといふことばかりでなくして、やはりそうやつたところには必ず人口といふものはますます集まつてくるではないか。あるいはまたは政府の施策によつて財政的な問題についても相当な援助がなされいくんだからして、財政面からもそうやつた県といふものは豊かなになってきはしないか。そうすると豊かになる都市は膨張するばかり。あるいはまたそのほかのところは、やはり政府の施策が今後なさるといたしましても、それに、追いつくだけの財政力、あるいはまた人口の集中といううな問題は、これは取り残されはしないかということを私は言つてゐるわけです。そういう現象は必ず起つてか起つてならないかということに対して、大臣はどういうふうな考え方を持っておられるかということです。

足を当面緩和することも一つの目的でございまして、そのこと 자체が行なわれましても、それが非常な新たな産業を誘致するというほどに、当面の需要をこえて利用されるかどうかということは若干問題があろう。それほど当面水が不足していると申しても差しつかえないのじやないかと思います。また将来日本の産業というものが、やはり重化学工業方面に逐次構造が変化をしておりますので、そういう意味合いから申して、既設工場の変化に伴つても水の所要量が要ることでありますから、これだけですぐに既設工業地帯が非常に膨張の原因になるということは、必ずしも考えられないのじやないか。しかしむろん今日の問題は、過大都市化の傾向があることはむろんでござりますから、それを何らか他の見地から疎開もし、あるいは過大都市化を防止していくというために、衛星都市なりあるいは低開発地帯に産業を移動させるなりという施策と、両々相まってやつて参らなければならぬことは、これは当然でございまして、そういう面について十分な考慮をして参りますればこの水資源の二法案による恩恵がすぐに既設の都市の過大化に、直接非常に大きな貢献をするというようなことにはならぬのではないかと、こう考えております。

かないと、やはり格差は開くような状態になるのだと私は今思い込んでおります。この点につきましては、まだあとの機会に十分ひとつ大臣と所見を職わしていただきたいと思うのです。

そこで今回の法案ができるにあたりまして、先国会の提出までに相当これ世論も注目をいたしました。特にまた関係の全国の府県知事の問題になつた、あるいは特に水源県の知事の

問題にもなった、特に水源県の知事は相当なまだ意見を持ながら、今日まできているという現実です。そこで私は、なぜこの全国の知事会有るいはまた水源県の知事と、しつくりとこの法案の提出までに協議がなされなかつたのであるうかというように思つておりますが、その間の事情をひとつ詳しくお話を願いたい。なになにがまだ水源県のほうの知事が、不満に思つておるのは

か、具体的な例をあげてひとつ御説明を願いたいと思うのです。

点について、は、政務次官なり局長、が来ますから、詳細に御説明を申し上げると思います。

水の問題がまあ非常に、重要な問題であります。昔から水の争いというようなもののが、これは非常な大きな地方的な争いになります。そうして歴史的にそれが問題を起こしているということは私どもも承知しておりますし、したがつて、この法案が何か工業用水だけを確保して、上流における治山治水なり、あるいは農業用水なり、または将来の開発に伴うための水を供給しないで、全部下流と申しますか、既設の都市に持っていくといふようなふうにはわれわれ考えておらぬのであります。十分上流県その他通過いたします県の過去におけるいきさつ等も織り込んで、そうして基本計画案が立てられなければならぬことは当然のこととござります。でありますから、そういう点についてはわれわれも十分に承知いたしておりますつもりでありますけれども、しかし何と申しても地方のやはり過去からの利害関係あるいは水に対する愛着の力といふものは、相當に強いことは申すまでもございませんから、したがつてそういう観點から見られますといろいろな意味において心配をされるのも無理からぬことだと思ひます。しかしその心配を十分分解消するように考へてやらなければならぬのであり、それが円滑なこの法案の遂行の一一番大きな目的だと思います。

われわれとしては、先ほど各省の権限争いがあつたというようなお話をございますが、別に権限争いがあつたとは思つておりませんけれども、やはり水道の問題あるいは農業用水の問題等にいたしましては、それぞれ環境衛生の立

見る場あるいは農業の立場から各省も御意見を述べて、われわれとしては各省の意見を聞き、特に地方のいろいろな総合的な問題につきましては自治省の意見も聞いて法案の作成をいたしたわけであります。が、そういう意味において今日までやって参ったわけであります。

なお從来の経緯につきましては局長から御説明をいたさせます。

○政府委員(曾田忠君) 二法案の立案にあたりましたものといたしまして、特に地方公共団体との関連につきましてお答え申し上げたいと思います。

御承知のようにいろいろ各種の問題が関係各省の間にありましたわけでございますが、地方公共団体との問題につきましては、われわれといたしましては、それを代表しております自治省の意見を十分入れましていろいろ折衝につきましては、われわれといたしましては、一つはこの上流水源地に対しますの結果、こういう原案にきまつたわけでございます。特に都道府県知事側といたしまして問題としておりました点は、一つはこの上流水源地に対しますの結果、こういう配慮が不十分じゃないかというような御議論があつたようございます。これにつきまして、われわれといたしましては、この水資源開発促進法の第三条にございますように、水系全体につきまして広域的な用水対策を樹立するという点を考えておるわけでございまして、当然上流水源地域につきましても、その基本計画におきましては、水の需給を考えるというふうに考えておる次第でございます。

それからもう一つの問題といたしましては、基本計画なりあるいは水系の指定をいたします場合におきまして、総理大臣は都道府県知事の意見を聞く

でござります。これに對しましてこの意見を協議に改めてくれという御希望が出たのでござりますが、これにつきましては從来の法律の建前上、つまり内閣總理大臣と、各省大臣の關係におきましては、いわゆる同格と申しますか、そういうような関連上協議といふ言葉を使つて、おるわけございませんで、都道府県知事に對しましては意見を聞くというふうな法案を作つておるわけございまして、もちろんこの意見を聞くべきだという場合におきましても、できるだけ都道府県知事の意見を尊重するという建前はもちろんとするべきだと考えております。

県知事は同格というわけには参りませんけれども、公団と都道府県知事は一応同格である、したがいまして、法律的な表現といたしましては協議というふうに考へざるを得ないわけでござります。原案も協議という文字を使っておるわけでございますがこれに対しまして協議を同意に改めてほしいといふ御意見がございます。これにつきましては特にこの協議といいます内容は、要するにお互いが詰う合いをして、十分意を尽くし合ってそうしてまとめるというのが協議の意味でございまして、同意という言葉を使います場合には、簡単に不同意というようなそういう事態が起る。といいますことは結局公団の仕事といいますものは相当多くの都道府県にまたがつております。

できるという規定になつております。これにつきましてもいろいろ議論があつたわけですが、この公団が行ないます事業は数都道府県にまたがつておるのでございまして、現在ではいわゆる直轄事業としてやつておるわけでござります。したがいまして、それをそのまま引き継ぐというような関係で、特に公団がその事業をやります場合に、従来の都道府県知事の権限を奪うものではない、という考え方で原案を作つたというように御説明申し上げた次第でございます。

○内村清次君　この問題はあと法案の  
条項の質問の際に、私たちはさらに  
突つ込んで政府の考え方を聞いていき  
たいと思うのです。で、総括して言いま  
すと、水源県の知事を納得させるとい  
うような心配は要らないということころ  
まできておるかどうか、この点が一番  
重要だと思うのです。で、この点につ  
いては今局長は長官にかわってお話を  
されましたけれども、一言を申しまし  
て大丈夫だ、水源県のほうは何ともも  
う意見はないのだというよくなことが  
言い切られますかどうですか。この点  
だけ最後に聞いてあとは具体的な法案  
の問題にいきましてから私は聞いてい  
きたいと思います。

○政府委員(曾田忠君)　先ほど申し上  
げました中で、管理規程に関する  
知事の協議という規定が、実はこの原  
案にはなかつたわけでござりますが、  
これは実はいわゆる実施計画というも  
のが公権と都道府県知事の協議によ  
てきまります關係上、管理規程の重  
要な問題につきましては、実施計画にお  
いて当然盛られておるというような意

重要な国家事務である。しかも国家事務のうちに流れている問題としては、まず治水問題、いわゆるどうやつて河川から受けとこらの災害を防止するかという問題が今日まで河川法の一貫した流れです。それがだんだんと今回の利水関係にこの重点が置かれてきておる。こういうような関係で、河川の水でありますからして、これを国民の幸福のためにどのようにその利益のためにお使いになるかということは、これは最も文化国家としての成長上あることは経済の発展成長上これは必要である。必要であるが、とにかく今までとつてきたところの河川行政という問題が、今回の二法案によつて利水に相当重点が変わつてきた。こりいつた関係からいたしまして、これはひとつ今までの河川法という問題をどう今後考えしていくか、こういう問題が起きてこなは、建設省主管として今までの河川法制定以来相当基本法でありますからして、各条項に従つて、今日まで都道府県知事を主管とし、あるいは国の建設省主管として今までの河川法を改正するというような問題が、閣議あるいは今回二法案を作る過程においてなされたかどうか、こういう点をお考えになつておるがどうか。この点につきまして、まず長官の意見だけ聞いておきましよう。

今日までも来ておりまし、またこの法案がおそらく建設委員会にかかるのもそういうことからであろうかと思ひます。河川法の従来の建前が治水にあることは申すまでもないのですが、その治水を今度は角度を変えて、今お話をございましたように利水に方向転換するのだ。したがつて、利水をすることによって治水にも役に立つようなプラスが出てくる。また治水をやることによつて利水の方面にも合理的な利水の計画が立てられる。治水から角度を変えて利水に問題が移つたといつて、いうものがプラスされたのだ、こういふうに私ども解釈いたしておるでございます。しかしそれがプラスされて総合的に運営される場合に、現行の河川法を変えるべきか変えるべからざるかという問題については、私として今にわかつ何とも申し上げかねるわけで、将来とも建設大臣と十分な話し合ひをしながら建設大臣の御意見等も承わつて、そうして万全を期していくのが当然だと考へております。

○内村清次君　ただ私たちが憂慮しておる問題は、時の問題としてこういつた公団設置の問題が、世論の要請もありましよう、あるいはまたは池田内閣としての特異的な政策の一端かもしけませんが、ともあれ今の大臣のお言葉を聞いてみると、治水というものが根本であるがそれにプラスの利水問題を考えていくのだ、こういったお考え方ですね。そうしてみるとウエートはもちろん治水にあるのだ、こう断定

○國務大臣(藤山愛一郎君) プラスしていいかどうか。この点は第一に重要な問題ですからその点をまず答弁を聞きましようか。

はんらんあるいは流出、あるいは損耗というようなもの、それに伴います諸般の損害というものを防護していく。今度は積極的にその防護された水を合理的に使うというのでなくして、重点が治水にあるか利水にあるか、といえば、私どもは今後の運営としては両方の万全を期していくということであろうかと、こう考えておるわけでございます。

○内山清次君 一番心配されることは、利水に重点を置いて治水を考えないということでは本末転倒したものになる。結局洪水の前には、たとえ利水の各施設がなされておつても、住民に對するところの被害の問題をあわせ考えてみると、これは何としても河川に対する治水というものが第一義であつて、それにプラスの利水であるというような考え方で、ウエートは一緒だということよりもむしろその川の水害というものは完全に防護されたものである、治水上に防護されたものである。その上に立つて利水面を一つ考えいくといふのは完全に防護されたものでないといけない、こう思うわけです。そういうような観點からいたしましても、私は、このたびの全国の知事会におきましても、あるいはまた水源県の知事のほうは、もちろんこの利水面になつて参りますると、やはりダムの問題が発生

して参ります。そうするとダムの操作という問題がまだ発生して参ります。今まで私たちは遺憾なことに、ダムの操作によってあるいはダムの建設によって、そのダムの上流あるいは下流関係に及ぼしたところの治水上の惨害というものは、相当大きなものがあると思うのです。事例はたくさんあるのです。こういった事例がある中で今後水資源の公団はやはり必要があればダムを建設していくなければならない、水路の建設をしていかなければならぬ。こういった事態に対しまして完全な治水上の防護体制というものを確立しなくてはならぬのですが、こういう点に対してもしつくりした計画というものはないのかどうか、この点一つ長官から聞いておきたいと思います。

くるわけでありますて、したがつてそれをういうような場合に、やはり将来のダムの操作規程その他治水上の問題が出で参りますれば、われわれとしては、もちろんこれらの全般の計画を立てますことは、これは当然のことでありまして、水を完全に利用するということとは、一面から言えば、治水が十分にでありますし、水そのものを十分に保全していくという、治山治水の立場から考えて参らなければならぬのでございまして、そういう面についてはわれわれとしては十分な注意をして、そうしてそれぞれ当該主管官庁の意見を全体の計画の上に織り込んで参らなければならぬと、こういうふうに考えております。

法律を出しておるけれども、政府のほうでは、そういういろいろ災害が起きているにもかかわらず、まだ何らこの対策の法案というものが出て参つておりません。ところが今回水資源関係でやはり当然この地盤沈下の問題とぶち当たつていくのです。特に淀川の問題あたりはそうであろうと思うのです。また和根川水系におきましても江東区の問題がなおざりにされではなくなり。こういう重要な問題に対しまして長官のほうでは所管大臣と十分御協議なさって、政府として、この対策を法律、すなわち規制法として出すような手はずを進めておられるかどうかですね。その点は一つ責任ある答弁をやつていただきたいと思います。

仕事を終えて参ることでございます。から、それらの各省の行政官庁としての立場から見た御意見を尊重して、そうしてそれを取り入れるということは当然のことだと思っております。  
○内村清次君 今長官からは現在工業用水の法というものができておるんだとこうおっしゃるんですが、確かにそのとおり。温泉法というものもありました。ただこの温泉法や工業用水のくみ取り規制の問題につきましては、今回の台風によるところの大きな原因でありました大阪地区あるいはまた兵庫专区の問題とは、少し様相が変わっておられるのです。これ以上に今後やはり工業市が発展して参りますと、相当この地下水の問題といふものが大きくなつてくる。と同時にまた新潟のことは、これはもう相当な被害であつて、すでに河川の堤防もあるいはまた海岸堤防も沈んでしまつておるという現在ですよ。こういった事態が各所に起つておるさ中に、私たちちはいち早くこつておるから、もう二年になるのです。もう毎国会継続審査、継続審査ですがまんをしておるのです。ところが今の御答弁では建設省のほうで何とか考えておるだろうということでございまが、そういうたなまぬるい御態度では私は今回のような災害がまた日本には常襲的に、起こつて参りますから、間に合わないとと思うのですね。その被害は私は甚大と思う。国民に及ぼすところの不安というものは相當甚大であると思うのですが、そういうなまることでなくて、私は一つ早く政府のほうで法律をお作りができるならば、党が出しておきますところの法案を委員会でひとつ審議をして、すみ

やかにお互いに取り上げて、この法律  
が適用されるような状態にするように  
一つことで表明してもらいたいと思  
います。

的な地域開発の基盤ができる、というふうに考えて、ただ差しつかえないと思います。

○国務大臣(藤山愛一郎君) 今、たろ  
うとは申し上げなかつたつもりでござ  
いますが、建設省がそういう法案の準  
備をして、いると私ども承知をいたして  
おるのでございます。いずれ建設大臣  
のお話があらうかと思いますが、そな  
いことで決して万全のこととを考えな  
いわけではございません。

いと思うのでござります、しかしながら尋ねましたようなことがどうも二法案には盛られてゐる、そういう精神が非常に強く出てゐるようには思うんでございまして、念のために伺つたのでございますが、今の御答弁が当然だと私は思ひます。

でございますが、これは人口の激増に  
つれてまた経済の成長につれまして、  
国土総合開発ということが促進される  
わけでございますが、これは当然のこと  
だと思います。しかし国土総合開発  
という大きなものが、打ち出されまして、  
特定地域の開発というものはその  
中に埋没してしまうような工合に、二  
義的にも三義的にも扱われるといふよ  
うな行き方なのでございましようか。  
先ほどのお話を伺つておると、まだ国  
土総合開発のほうを私どもは拝見して  
いないんでございますが、そういう大き  
きなものを持ち出して、その開発のた  
めには地域の開発といふようなものは  
犠牲になつていつてもかまわない、そ  
の大きなもののためににはですね、そ  
ういうようなお考え方これが打ち出され  
ておるんとございましようか、まず伺  
いたいと思います。

で、これは局長の先ほどのお説でござりますが、この二法案について関係地域の知事は大きな異存は持つてはいないだろう、大した異存はないだろうと、いうお話をございました。このような認識不足をもってこの法案を成立させられるということをございましたなら、私どもは絶対反対——与党の立場はわきまえております、法案に反対しようといふような前提で御質問を申し上げておるわけではないんでござります、審議も促進しようという立場であるといふことも承知しております。しかしそんな前提に立つて、そんな認識不足でこの法案を、成立させたらいいへんで伺います。これは長官の御意見をあらためて伺います。

して万端漏なきを期して參りたいと申すのであります。言葉が局長足りないのかつたかもしませんが、別にその畢竟がないという意味で申し上げたわけではないのであります。御了承願いたいと思います。

○紅露みつ君 事務当局の御答弁ですから長官がそういうお考えであれば、これは深く追及するのはやめますけれども、もしさういうようなお考えがありまして、これが前提になるのでございましたら、やっぱり異存のある知事は全部関係地域から呼んでいただきたいと思います。そうしてまた知事ばかりではありません、たとえば徳島県あたりに例をとりますともう知事だけではないのでござります。住民あげての、これはちょっとオーバーな言い方をいたしましますれば、死活問題に関するというような強いこれは要望でございましないでござります。なぜなら、こんな軽く扱われては困るんです。そんな安易な問題ではない。先ほどこれはたしか長官がおつしゃったと思うのですが、水に対する愛着というような御意見が出

臣が矢事に協議どもどんとお前の」  
らされはないことだ、「こんなことを  
わるのでございますが、一体これに  
どういうことでございましょうか。」  
もに私はこれは官選知事時代の政府  
知事を任命するというような古い觀  
にとらわれた考え方ではないかと思  
ます。そういうような觀念があるから  
一方的にこういう法案が押しつけられる  
んだと私は思うんですよ。そういう  
觀念そういう感覚が私は問題だと思  
のです。一体長官どういうふうにお考  
えになりますか。

○國務大臣(藤山愛一郎君) 同格と  
いうような言葉はある程度適當な言  
方ではなかつたわけであります、が、な  
の承知しております範囲内では、むし  
ん地方の意見を尊重していくといふ  
ことは当然のこととございまして、たゞ  
従来の日本の法体系からいってこうや  
う書き方がずっと慣例にもなつてお  
ます。したがつて今回の場合にもそ  
う書き方をいたしたのであります  
て、私どもはそれが別に同格だからは  
譲をし、あるいは同格でないから意  
を聞くというような意味でこういう

お話を十分承知しております。ただそういうことを地方の民選の知事のこととでございますから、十分その心持を体してうして知事が活動されるのだ、こううふうに思つてるのでございまして、知事の意見を中心にしてこれはことが一応政府として必要じやることが、こういうふうに考えておりいか、こういうふうに考えておりす。

○紅雲みつ君　長官の御意見は同格か、まあ上下の観念でないという御見でございますので安心いたしました。これであの条文の審議に入りましたら直していただけると存じます。それから尊重してという御意見でございますが、まあ衆議院のはうを通して参りまして、附帯決議を採用いしましても、尊重する、考慮する、憾なきを期する——こんなのは全くりようによりましてはどんなふうにもとれるのでございまして、限度ながございませんね、限度のない言葉です。ですからこんな深刻な重要な問題に対しましては、こんなことではや

は題でんでと遺た過ぎ しし意と まな参しいそざうは

て、そうして御意見を伺い、完全な計画案を策定して参りたいと思っておりますけれども、しかし現実にそういうものの運用なりの面をぐらんにならなければなりません。い場合には、やはり水源県が犠牲になるのじやないか、あるいは途中の利田県がそのため従来の利用を弱めらるんじやないかというような御心配、そういうしてそれに伴いましていろいろの御意見があることも当然でございます。したがつてこういう案を策定いたしました場合には、それぞれ当該都道府県の知事の御意見を十分聞いて、そ

葉が使われたのではなくて、法の整備と運用の面において、明朗な運営がしていく上において、こういう表現が必要だということで法案にそうなつてゐると思います。

今、水の重要性について紅露委員らだいぶんにおしゃかりをいただきましたけれども、私も従来の水争いの重要な問題、しかも平素仲のいい隣村で水争いのたびに、場合によると生命危害を加えるような争いが起こるというようなことは十分承知しておりますので、水に対する各地方の住民の

方すいにも要じか お必し備

り関係地域の者は、これはもう納得ができないのですね。こんな幅の広い字を——これはまあ国会の慣例語でござりますけれども、困ったときには、遺憾でございます、いや御意見は尊重いたします、十分考慮いたしますと、こんなことで片づけられるべき性格のことは法案ではないと思うのです。だからこれはまあそれこそ御考慮願つて、こういうことではすまされないというふうに申上げておきます。

それから私がこういうふうにこの問題を強調いたしますゆえんのものは、まあ徳島県に例をとつて申しましたからまた続いて申しますけれども、吉野川のごときはもうこれは先祖代々もう水害に悩まされて参つているのでござりますね。ことに戦後におきましてはこれは例外ないほど毎年水の災害を受けて、そうしてそれがもう積もり積もってだんだん貧乏をしていく県の経済がもつていかない。ついに低開発地帯とか後進県とかいうようなありがたがたくないレッテルを張られているわけですから。ところが近年になりましていよいよ水の開発、水の利用ということが進展をして参りましたのですから、これこそまあ絶好のチャンスだと、どうかこの機会をとらえて水を儲いから福に恵むじょう、そうして今までの累積した損害もこれで埋めていく。そうしてどうか後進県から脱皮していくこうというので非常に意氣込んでいます。そうしてちょうど工場も地方に分散する、あるいは産業都市も地方に建設しそう、こういうようなことになつたのでたいへんに勢いを得ておつたところにこの二法案が出てしまつたわけです。ね。そうして、出してしまつたと私は言

ござりますので、これが出てしまつて  
知事の権限というものが著しく狭められた。極端に言えば、いろいろな計画  
もあつてこれから立ち直らうといつて  
ころを、水を取り上げられるようなこと  
になる。これではほんとうに納得が  
いかないのですから、押しつけてい  
ばりけるかもしれませんけれども、そ  
れは政治ではないのです。ですから、  
この法案を、冒頭にも申し上げたよ  
うに、私どもはつぶそうとは思つてお  
ません。だからもつと納得のいくまで  
に変えていただきなければならぬと思  
う。それには、私どもこれは初めて開  
いたのですが、上下の観念がないとい  
うことありますならば、法案の改定を  
まいとやすいことだと思いまして、安  
心いたしましたから、あととのまた案を  
のほうに入りましたときに、これはひ  
とつ修正をしたいと思いますから、そ  
れをひとつお考えをいただきと感想  
のでござります。ですから長官にお尋  
ねをすることは、先ほど内村さんかど  
御質問になりましたようなこの法案に  
対する角度もあり、私のような角度か  
らの質問もあるわけでござりますが、  
そういうようなことを長官は、地域ヶ  
々によつていろいろな角度から御検討  
になつたのでしようか。これを一様に  
ただ取り扱われるということでは解説  
つかないと思うのでござりますが、ど  
うなんぞございましようか。

したがって、治水ということは、これは申すまでもないわけであります。でありますから、利水ということを十分にやつていこうと思えば、治水といふことが完全に行なわれないで、毎年の豪雨で河川がはんらんしたり、荒れたり、河川敷が変わつたり、そういうような状況が起つては完全な利水ができないことは申すまでもない。したがつて、治水ということを重要な要素と考えてやつて参らなければならぬ。ただ治水そのものの基本的な仕事は建設省が河川監督の上で十分やられるので、これとあわせながら、この機能も並行しながらやつしていくことになろうと思ひます。ですから、治水をないがしろにして完全な合理的な利水ができるとはだれも考へておりません。ですから前段御心配のようなことは私はないと思ひます。

それでは、御指摘のような徳島県にこの水を活用しようと思つたけれども活用ができなくなるのじゃないかというような御意見のように思いますけれども、これは河川が上流から下流まで各府県を流れわたるものでございまして、それをやはり関係府県におきましては、自分の施設の水の利用ということよなことは、これは確保して参らなければなりませんでしようし、将来必要な産業発展が見られるならば、その水 자체をそういう方面にも利用するということを、その関係府県としては考えることにならうかと思います。したがつて、一つの河川における水の利用下流だけで利用するのだということではなくどういうふうに配分していくか――

しに、全体の川 자체が一番効率的に水水が利用されるよう、関係府県においてもお考えを願つて、そうして産業の発展をお互いにお考えいただくということにならなければならぬと思うのであります。そこで、そういう意味において、われわれはこの基本計画を策定いたしますと、きには、十分関係の府県の御満足のいくように話し合いながら、そういう計画を遂行していくと、こういうことになります。

○紅露みつ君　お話をのように、利水をいたしますためには治水が伴わなければならぬと、それは今後の問題としてよくわかります。そうなればならないのでござりますから、いずれそういう手が打たれるではございましょうが、私の申し上げましただいまの言葉は、從来から堆積いたしましたその損害のことを申したのでございまして、この大きな河川を持つ地域の累積した損害といふものは、長官お認めになりますか、いかがですか。

○国務大臣(藤山愛一郎君)　過去における河川のはんらんその他による問題については、私も詳しくは存じておりますが、私自身は水害対策等の面から、十分関係者に対する対応をいたしておるのではないかというふうに存じております。

○紅露みつ君　なかなかそうはなつておりませんが、今日は長官お時間が迫つておるようでございますし、まだあと時間があるようでございますから、私は今日はこの程度にいたしたいと思つますが、開発局長に申し上げておきますが、やはりこれは長官もお聞きいただきたいほうがいいといふ思ひますから。

あなたの上下の関係は、従来の慣例  
きつとそうおっしゃったのだだと思いま  
すが、もしもそうだといたしますならば  
それは改めなければいけないと思いな  
すけれども、新産業都市促進法とい  
うのがございますね。あの中には知事が  
市町村長に協議して云々ということが  
ござりますから、お調べになつて  
これは知事と市町村長とは同列じやな  
ございませんけれどもあなたの先ほどの  
お気持からおつしやれば、知事が市町  
村長を任命した時代の感覚からいえば  
これはやはり上下の関係があるはずな  
んです。そういうものは、今日公選によ  
つて選ばれておる知事であり、町村長  
でありするのでござりますから、そちら  
もお調べになつて——それは慣例よ  
してもおかしいし、それから感覚とし  
てもそんな感覚でいらしては私困ると  
うに思うのでございまして、お調べへ  
ただくよう申し上げておきます。それ  
から長官には、ぜひその感覚はひ  
つ事務当局から注入されないようにな  
っていただきたいと思う。そんな古づ  
しいものは捨てていこうではござい  
せんか。この水資源開発法なんとい  
もの、このものの本体が非常に画期的  
なものなのでござりますから、感覚を  
ひとつ画期的に新しく行つていたくな  
ようにお願いを申し上げて、私の今日  
の質問はそれで終わりますが、この結  
果いたしまして、条文に入つてかと  
また御質問をいたしたいと思います。  
○田上松栄君 申し上げたいことはな  
くさんあるのですけれども、お立場をな  
了承しつつ申し上げます。さようなな  
係からいたしまして、この際質問とい  
うよりか、私どもの考えておることと  
交えながら意見的に申し上げまして、

それではどうお考ふになるかといふうにお聞きしますからそのつもりでひとつの確な御答弁をいただきたい。  
質問に入る前に申し上げておきたいことは、自体今度の水資源開発促進法案と銘打ったわけですが、これは頭の文句が抜けておるんじゃないのかというところで、私率直に申し上げますと。  
いふなれば特定河川の水資源開発促進法案というのであればよく了解できるんです。ところが大きく冠を水全体を取り扱うがごとき水資源開発促進法案なんということにしやつたから、そこで国民の期待とはマッチしないという感じをまず強くするわけなんです。  
一体國民が考えておること、あるいは希望しておった問題は何かというと、こういうような特定の河川の水の開発なんというようなそういう程度でなくして、水と、いうものをもつと重大に考えておるわけなんです。これはもういまでもなく御承知だらうと思う。すなわち水行政の元化、あるいは水資源の開発及びその高度利用、こういうようなのもが、さつき鶴露さんもこの点の指摘をされたわけですからども、国土の効率的利用と國民經濟の發展をはかる基礎条件でなければならぬ。だからこういうものの立場からこれが開發を促進するといふことが、今日の政府に課せられた重要な任務でなければならぬ、という今日の時局的な考え方を國民が強く持つておるわけなんです。ところが今度の法案に盛られてある問題は何であるかといいますと、ただそういう点は輕視いたしまして、この前一般質問等で私申し上げたこと、すけれども、全くもう無計画に膨張してしまつところの工場の招致である

とか、あるいは大都市の過度の人口集中、こういうようなものだけを対象として、それでとりあえずこれらに対処するための特定河川の水資源開発を申し上げまして、今始まつた問題ではなくして前からいろいろ出されていました。私どもも十分説明を聞いておるわけなんですね。具体的にいうならばとりあえずは利根川、淀川の水系の開発を目指しておるんだと、この次には木曽川であるとか、あるいはできれば北九州であります。あるとかというようなところへ追ついていきたいということは、これはもう率直に申し上げますが、建設省があなが前に出したときにそのことをするなりにいっておられたんです。これから枝をさいてさつき長官が、関係行政機関のいろんななわ張り争いが始まつたらしいけれども、というような程度に認めるがごとく認めぬがごとくの上うなニュアンスで言われただれども、こんなことはもう世間が知り切つておつて、もうはっきりしておつて始末がつかなくなつてしまつて、しかしやはりそのなわ張り争いの関係は残しつつも、気の毒な立場として経済企画庁がこの調整役みたいな形でこれを押しつけられてしまつたということが、これがほんとうなんですよ。私どものほうがあつぱどわかつちやつておる、こんな問題は。そうでないとするならば、こんなだらしない案を企画庁が自主的に作るというのならば、それは企画庁にあつて申しますならば、私どもはどうすればいいでしよう、そんなことじやあ。

ばいいのかといいますと、特定河川だけの水資源開発でいいのじなくして、沿の水であるとかあるいは地下水であるとか。または海水であるとか、一へん使った廃水の転復活用であるとか。そういうようなものを含んでの一切の水行政の一元化というものから推してこなければ、さっき申し上げた頭から水資源開発促進法なんというようなものについては議論するにはふさわしくないじゃないか、まあこういうことを申し上げるのですよ。まあこれと関連いたしまして、ただ開発と利用だけの促進だけにとどまらずして、現在あるところの水資源の保全、涵養というのもも目的として明らかに書かなければならぬところと考えておったのですけれども、この点について先だって衆議院で修正されて入れておるようですから、その最後の問題だけはまああとと思うのですが、以前申し上げたこの考え方についてひとつなおに長官の感想ですね、お聞かせ願つておきたい。

各省のまあなわ張りと申すことでございますが、特になわ張りだけの争いではなくして、むしろ厚生省は水道その他環境衛生の立場から十分水のことを考えておられますし、通産省は工業用水関係の問題を考えておられました。また水全体を今日まで所管しておられた建設省としては、それを高精度に利用するには水系の活用をどうしたらいいかということを考えておられるのであります。そういう意味からいって若干の御意見の食い違いもあつたかと思いますが、しかしそういうものが調整されて今日出ておりますので、特別になわ張り争いが現に今起りつつあるということはないと思つております。

○國務大臣(藤山愛一郎君) さしあた  
り着手すべき水系として利根川もしく  
は淀川を考えておりますけれども、し  
かしそれを逐次広げていくという考え  
方は捨てておらぬのでありますから、む  
ろん今日これらの中を整備して参る  
には相当の金額もかかります、経費  
も必要でございますから、すぐにとい  
うわけには参りませんけれども、こう  
いうことでござりますから、お説のよ  
うな特定ということをかぶせますこと  
がはたして適當か、また特定といふ  
ことをかぶせることによっていろいろ  
問題も出てくるのではないかというふ  
うにも考えられますので、その点御了  
承を願いたいと思います。

○田上松衛君 ちよつとびヽたりして  
いないようですが、当然やはり特定の  
河川なり特定の水系なりのものですか  
ら……。ただ、申し上げておきたいこ  
とは、さつき申し上げたように水全  
体、地下水、海水、廃水等を含むとい  
う、広い意味のこういうものが欠けて  
おるのですから、水資源というものは  
水の中の一部だけのものであるという  
ようにとれますので、その意味において、  
この場合における水資源開発とは  
川の水、あるいはそれにつながつてい  
るちょっととした湖の水の程度だとい  
ふことで、國民にはまだ水というものの  
とらえ方というものは、この程度では  
ないんだという感じを与えることがい  
いんじゃないか。冠だけ大きなものを  
やつておるところに、どうもあき足ら  
ないものを強く感じられるわけですか  
ら、その意味で申し上げておるので  
す。

利用、たとえば海水の蒸留水化というような問題、あるいは所によつて、やはり地盤沈下の起こらないような山岳地帶その他において地下水を非常に活用するといふような問題になりますと、当面の問題としては、私はやはり公団の範囲にはあまり活動の範囲が広くなり、やはり一つの水系の水を十分に活用する、したがつてそれに関連しております湖沼等については、含めて活用して参らなければなりませんけれども、そういう点について公団が新たな分野に出ていくといふようなことについては、相当考えて参らなければならぬので、にわかに御賛成はできないかと思います。

○田上松衛君　お約束の時間がどんどん迫つてしましますから、まだわからぬままでこれは結局あしたに延ばすよりもうがいいわけですけれども、ぜひ一番先に申し上げましたように、意見を申し上げておいて将来の参考にでもなるかという意味合いから申し上げておくわけですが、さつき触れましたように、経済企画庁がこれに当たついくということでは非常に不満足、不安がある。単なる調整の役割というならばそれでもやむを得ないと思うのですけれども、ほんとうにこの水を取り上げますならば、私どもの考えとしては、総理府に内閣総理大臣が衆議院、参議院両院の同意を得て任命するところの学識経験者あるいは公益代表、さらには地方公共団体の代表、こういうものをもつて構成するところのほんとうの水資源開発委員会というものを設けまして、そうしてその委員会に基本計画の策定であるとか、あるいは水計画の策定であるとか、こういうものを

なさしめたらどうだ、さらにはちょっと内容に入りますけれども、その基本計画というものは、今地方の事情等を考慮した上でこれは申し上げるのです。が、広域経済圏ごとにこれを策定したとして、そして問題になつております都道府県知事の意思を尊重する。そこで同意を必要とするといふように規定するようなことをしたらどうが、広域経済圏ごとにこれを策定したとして、そして問題になつております都道府県知事の意思を尊重する。そこでは、にわかに賛成はいたしかねるのではあります。さらに今度は手足を持たなければならぬから、そのための基礎調査、あるいはさつき申し上げますと工合に規定するようなことをしたらどうか。さらに今度は手足を持たなければならぬから、そのための基礎調査であるとか研究であるとか、あるいは資料の収集、及び調査会がなしますところのいわゆる所掌事務といいますか、そういうものを扱わさしたり、一般的にいうならば、委員会の権限を補佐するという役割をさせますとこうの一つの水資源開発庁というものをひとつ設ける。そのあとはいまでもなく事業の実施機関として公団を作ることは、これだけつこうです。そういうふうなものをを作るというようなことが、水資源、水行政の一元化のために、水資源開発庁といふ工合に考えるか。

○国務大臣(藤山愛一郎君)　今日、行政事務が非常に復雑になつてきておりますし、あるいは新しい時代に即応するような諸般の事務がふえてきておりますので、行政機構全体に対しても再検討して参るということは、これは必要だと考へておられます。ただ水資源開発庁の立場から、これは少なくとも策定した基本計画はこれを国会に出します。それで国会の承認を得るようになります。逆にいいますならば、やはりこの点が少し、国会を尊重する立場から、これは少なくとも策定した基本計画はこれを国会に出します。それで国会の承認を得るようになります。逆にいいますならば、やはりこの立場から、これは少なくとも策定した方がいいのではないか、こう考へた方がいいのではないか、こう考へた方がいいのです。逆にいいますならば、このような行き方でありますと、それがやがて失敗したときににおいて、必ずしも内閣だけが責任をとらなくて、これは国民全体の、国会全体の責任によることですから、その点から見ましてもそういうような規定は必ずしも損じないのだろう、マイナスにならぬと思うのですが、これはどうでしょう。

○委員長(後藤義隆君)　速記をちょっとやめて。  
〔速記中止〕  
○委員長(後藤義隆君)　それじゃ速記を起こして。  
本日の両案に対する質疑はこの程度にいたしまして、これにて散会いたします。